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صلاح الساير

ارتفعت الأيادي بالدعاء إلى البارئ عز وجل 
بأن يمن على صاحب السمو الأمير الشيخ صباح 
الأحمد ـ حفظه الله ـ بالشفاء العاجل بعد العارض 
الصحي الذي تعرض له، الدعاء لم يتوقف من قبل 
أبناء هذا الشعب الأصيل لحاكمه ووالد الجميع الذي 
دائما نجده قريبا من شعبه في كل مناسبة. منذ 
الإعلان الأول عن تعرض سموه للوعكة الصحية 
وجدنا الشعب يراقب عن كثب حالة الوالد ـ حفظه 
الله ـ حتى جاء خبر الديوان الأميري الذي يزف 
البشرى بتعافي سموه من ذلك العارض وشفائه 

تماما، ولله الحمد.
الجميع فرح بهذه البشــارة مــن قادة دول 
ومواطنين وبدأت رسائل التهاني تنهال على سموه 
وتتحمد له بالسلامة وتستذكر دوره الريادي في 

المنطقة والعالم على مختلف الأصعدة.
ســمو الأمير ـ حفظه الله ـ أفرحنا برؤيته 
بعد تعافيه من العارض بابتسامته المعهودة خلال 
اســتقباله عددا من الوزراء المهنئين، كما أعرب 
سموه خلال اللقاء عن شكره لأهل الكويت، وقال 
كثر الله خيرهم على دعائهم المتواصل. وقد كان 
هذا الدعــاء حقا وواجبا من الأبناء تجاه والدهم 
بأن بالتضرع إلى الله بأن يعجل بشفاء صاحب 
الســمو ويعافيه من كل عارض وأن يديم على 

سموه موفور الصحة والعافية.
خلال لقاء سموه بالوزراء بادر وزير التربية 
أثناء تهنئته بقوله »بديت؟« في إشارة للاستعدادات 
لبدء العام الدراسي الجديد. وجاء رد الوزير إن 

شاء الله الأمور طيبة.
رغم التعب سموه لم ينس أبناءه الطلبة وكان 
يطمئن من الوزير على استعدادات الوزارة بسؤاله، 
وهذا ليس بغريب، فنحن نجد سموه دائما بجانب 
أبنائه، وخير شاهد أزمة التكييف التي شهدتها 
الوزارة قبل 4 أعوام، حيث أصدر أوامره السامية 
بحلها فورا بمبادرته الكريمة وعلى نفقته الخاصة 
بتوفير أجهزة التكييــف لكل المدارس من أجل 
توفير الأجواء المناسبة والمريحة للمعلمين والطلبة.
أخيرا... ندعو الله عز وجل أن يحفظ قائدنا 
وراعي نهضتنا صاحب الســمو الأمير الشيخ 
صباح الأحمد، وأن يمد في عمره ويمتعه بالصحة 
والعافية، وأن يحفظ سمو ولي العهد الأمين الشيخ 
نواف الأحمد، ويديم عليه موفور الصحة والعافية، 
ومهمــا فعلنا وعملنا فلن نوفيكم حقكم جزاكم 

الله عنا خير الجزاء يا ذخرنا وسندنا. 

منذ أكثر من ألف وأربعمائة عام مضت استنار 
العالم بنــزول )القرآن الكريم( على نبينا محمد، 
عليه أفضل الصلاة والسلام، رحمة للعالمين، بعدما 
كانت مهارات البلاغة وقوة الفهم والحفظ والإدراك 
ممزوجة بالجهل في جميــع النواحي الحياتية، 
الاجتماعية منها والاقتصادية والسياسية وغيرها 
من النواحي التــي اعتلاها الظلم والفوضى في 
حياة البشر آنذاك، والعلم والدين وجهان لعملة 
واحدة، فالعلم من غير دين ظلام وعتمة والدين 

من غير علم جهل وتعصب.
وتبدأ سنوات القوة الفكرية العلمية والعقيدية 
التي كان بها الخير كلــه، ليس فقط على العالم 
الإسلامي فحسب وإنما على العالم أجمع، وذلك 
يرجع لحقيقة أن العالم كله مسلم، أي مسلم بقضية 
موحدة ألا وهي أن هــذا الكون من صنع خالق 
باختلاف العقائد، ومنها ينطلق العالم بالفتوحات 
الإسلامية التي حققت الرقي وتأهيل أجيال تتمتع 
بالبلاغة وقوة الفكر والعلوم المختلفة التي ظلت 
آثارها محط تساؤلات ودراسات الكثير من علماء 
اليوم في ســر صنعها وتقنيتها، ولكن كان ذلك 
يواجه إرهابــا حقيقيا في طمس تلك الحضارة 
بعلومها بدءا مــن القرن الثامن الميلادي ضد ما 
خلفته الحضارة الإسلامية من علوم ساهمت في 
انتشار النهضة في شتى المجالات، منها العمارة 
والطــب والفلك والرياضيــات والطبيعة واللغة 

والفيزياء والكيمياء،
وغيرها من العلوم التي لم يسبق لأحد من العالم 
المظلم الذي هو محط انبهارنا اليوم التوصل لتلك 
العلوم في ســنواته الغابرة، فنجد الإرهاب ضد 
الإسلام على مدار تلك القرون السالفة قد نسف 
الكثير من العلوم التي هي من صنع الحضارات 
الإسلامية ولم يبق منها شيء، أنانية منه وكفرا 
بالقضية، فلو تمعنا عبر التاريخ فسنجد ما حدث 
من إرهاب للعلم في حرق أكبر وأشهر مكتبات على 
مر التاريخ والزاخرة بالإنجازات العلمية والفكرية 
لأقوام ســالفة، مثل ما حصل في غرناطة عام 
1492م عندما أمر الكاردينال بإحراق المكتبة المليئة 
بالعلوم التي هي من إنتاج الحضارة الإسلامية 
آنذاك، مستثنيا علوم الطب أنانية منه، وإحراق 
التي كانت تحتوي  الرومان المكتبة الإسكندرية 
على كنوز فكرية وعلميــة ايضا للعالم القديم، 
وإغراق التتار لمكتبات بغداد الزاخرة بكنوز العالم 
الوسيط عام 1258م، وغيرها من المآسي الإرهابية 
ضد الإنتاج العلمي في مختلف الحضارات حول 
العالم، لو لــم تكن تلك العلوم قد حرقت فكيف 

كان حال تعليمنا وحضارتنا اليوم؟
وها نحن اليوم نتراجع بتعليم أبنائنا التعليم 
الصحيح الذي يكفل لنا مخرجات تعليمية تربوية 
تتمتع بقوة البلاغة والفصاحة وروح الإبداع وقوة 
الفكر، وذلك لضعف حرص العالم الإسلامي اليوم 
وعدم تركيزه في تعليم وتثقيف الأجيال بالقرآن 
الكريم وعلومه حتى ننهض بقوة كما كان عليه 

أسلافنا عبر التاريخ الإسلامي.

الذي يعانــي من أوجاع في 
الهضم  القولون او صعوبة في 
عليه ان يراجع الطبيب المختص 
أو يأخذ كــرة غولف ويضغط 
بها على نقطة محددة في باطن 
القدم، وذلك لتحسين عمل الأمعاء 
وتخفيف مشاكل الجهاز الهضمي! 
وكذلك الذي يشكو وجعا في العنق 
أو صداعا فــي الرأس، يتوجب 
عليــه ان يدلك الأصبع الكبيرة 
في قدمه اليمنى للشفاء العاجل! 
أما المرأة التي تعاني من أوجاع 
الدورة الشهرية فبإمكانها إحضار 
ملعقة ساخنة وتقوم بتدليك باطن 
قدمها بالملعقة، ففي القدم أسرار 
لا حدود لهــا ويوجد في القدم 
الصغيرة أماكــن كثيرة ترتبط 

بالعديد من الأعضاء البشرية.
> > >

أمهاتنا  ونحن صغار تحثنا 
على تدفئة أقدامنا في الشــتاء، 
الفاعلة لاحتقان  العلاجات  ومن 
الأنف، أو التهاب الرئة، أو أوجاع 
)القدم(  باطــن  الحنجرة، دهن 
بالمراهم الخاصة بأمراض البرد. 
ومثلما هــي القدم مركز لعلاج 
العديد من أمراض الإنسان، فإنها 
عرضــة لإصابــات كثيرة مثل 
انتشــار الفطريات، والنقرس، 
ومــرض القدم الســكرية التي 
يتعرض لها مرضى السكر. وغني 
عن البيان الإشارة إلى أن القدم 
هي العضو الوحيد في جســد 
لهذا  الإنسان المتصل بالأرض. 
نقول: كان الازدحام شديدا في 
الساحة ولم نجد لنا موطئ قدم.

> > >
تقوم القــدم بالتضحية من 
أجلنا حين نمشي على الأرض. 
أقدامنــا للإصابات،  فتتعرض 
أو لســخونة الرمل الحارق، أو 
الدوس على الأشواك. وترتبط 
القدم وخطوتها على الأرض بالعز 
والقوة، كوصف مسير الجنود 
إلى جبهات القتال بأن »خطواتهم 
تهز الأرض« وللتأكيد على حسن 
سير العمل نقول انه »جار على 
قدم وســاق«، وعنــد الهزيمة 
فان الجنود يرفعون أيديهم، لا 
أقدامهم، للدلالة على الاستسلام. 
ورغم هــذه التضحية البطولية 
والدور الفدائي النبيل للقدم فإن 
الإنسان يحتقر ما ينتعله في قدمه 
فيرمز بالحذاء إلى المهانة ويربط 

بين النعال والوضاعة.

لكل مجتمع مجموعة من الموروثات 
الثقافية المنقولة والتي تعكس طبيعة 
هذا المجتمع وأسلوب حياته، وتعتبر 
الألعاب الشــعبية جزءا لا يتجزأ من 
الثقافي والشــعبي، وهذه  الموروث 
إليها  الشــعبية قد ينظــر  الألعاب 
البعض على أنها مجرد وسيلة للهو 
الفراغ، لجأ  والتسلية وقضاء وقت 
إليها الأطفــال في الماضي للتخفيف 
من قسوة الحياة وصعوبتها، إلا أن 
الحقيقة أن هذه الألعاب تحمل معاني 
وقيما عميقة وأهدافا سامية، بل وإنها 
تســاهم في تنمية شخصية الطفل 
في مختلف الجوانــب الاجتماعية 
والانفعالية والتربويــة والتعليمية 
والجسمية واللغوية، ومن هنا يمكن 
أن تعرف الألعاب الشعبية على أنها 
ألعاب بسيطة يتناقلها الأطفال جيلا 
بعد جيل بشكل تلقائي وبدون تعليم 
منظم.. تلك المقدمة نقرأها في العديد 
من الأبحــاث والدراســات العلمية 

والتربوية الخاصة بالألعاب الشعبية 
ولكن السؤال: هل كل ما كتب طبق؟

تقــام الاجتماعات وتكتب العديد 
التربوية  الدراســات والأبحاث  من 
التي من خلالها يتم تسليط الضوء 
على الموروث الشعبي وبالأخص على 
الألعاب الشعبية وأهميتها في تكوين 
الهوية الوطنية وغرسها في شخصية 
الطفل العربــي ومن هذا وذاك نجد 
أنفسنا أمام سطور إعلامية فقط كتبت 

عن الإعلان للمؤتمرات والاجتماعات 
التي عقدت وسوف تنعقد! أما التنفيذ 
لباكورة تلك الاجتماعات  والتطبيق 
إلا  وحصيلة مؤتمراتها فمــا هي.. 

محلك سر! 
الكويــت نموذج ومثــال نعتمد 
عليه لتطبيق ســطور مقالتنا... كم 
مــن دورات قدمت للطفل من خلال 
المراكز الثقافية؟.. هل وجدنا من تلك 
الدورات دورة تقوم على ألعاب الشعبية 

للطفل؟! دراسات  وفنونها وثقافتها 
كتبت وأبحاث ألفت ونشرت وكم وكم 
من هذا وذاك قدم من خلال مؤتمرات 
عالمية ومحلية باسم الألعاب الشعبية 
وأهميتهــا للطفل وتكويــن الهوية 
الكلمات على  الوطنية.. ولكن بقيت 
الورق دون تفعيل سطورها وتطبيق 
ألم يحن  صفحاتها في مدارســنا.. 
الشعبي  الوقت لأن يدرس الموروث 
في مناهجنا؟! ألم يحن الوقت لأن نفعل 
دور الموروث الشعبي وألعابنا الشعبية 
في إعلامنا كمادة إعلامية تقدم للطفل 
وتجذبه لموروثه الشعبي؟! ألم يحن 
الوقت بأن يكتب للألعاب الشــعبية 
كمادة تربوية تدرس؟! ألم يحين الوقت 
بأن يقام بناء درامي للألعاب الشعبية؟!

مسك الختام: دقائق تليها ساعات وتأتي 
من بعدها أيام ليصبــح الزمن أداة 
تمحو كل ذكرى لموروثنا الشــعبي، 
ويبقى الطفل العربي دون هوية لأنه 
لم يثقف من خلال الألعاب الشعبية!

الرأي والتعبير وبكفالة  مظلة حرية 
الدســتور! بالطبع الدستور ومواده 
القانونية الحازمة منها والمعدلة بقانون 
المرئي والمسموع والالكتروني بالتأكيد 
ترفض كل المبررات التي يستند إليها 
أدبيات  النفر الخارجون على  هؤلاء 
الإعلام وأخلاقياتــه، لذلك نقول إن 
مقررات الاخلاقيــات الاعلامية في 
الصحافة والاعلام لا تنسجم وطموح 
بعض المغردين والمســتخدمين لهذه 

كحولية وممنوعات تجارية أو بضاعة 
غير مذكورة في البيان او حتى في 
اختلاف المنشأ وهذا يعتبر تهربا من 
الضريبة الجمركية وهنا يفرض غرامة 
على التاجــر. وتم تحرير ما يقارب 
270 محضر ضبط العام الماضي، اما 
في العام الحالي فارتفعت النســبة 
بما يقارب 20%. والإدارة قد وفرت 
أجهــزة حديثة لكشــف الممنوعات 
بجميع أنواعها وتحظى المواد الغذائية 
بالدخول وخاصــة المجمدة للحفاظ 
على محتويات الحاوية وفي الأمس 

الوســيلة الإعلامية الخارقة للوقت 
والأخلاقيات ومنها التجريح العلني 
واللامسؤول بالمؤسسات والأشخاص، 
فهل الإجراءات القانونية كافية ورادعة 
لهؤلاء المسيئين للاعلام الالكتروني 
المتاح  التواصل الاجتماعي  ووسائل 
اليوم للصغار قبل الكبار و»للجهلة« 
على حد السواء؟! التراشق الإعلامي 
بهذه الوســائل التقنية كل ســاعة 
ولحظة هو مسيء للمجتمع المتحضر 

القريب أحبط رجال ميناء الشــويخ 
تهريب ما يقارب 400 ألف حبة تنباك 
بالتحفظ  الشويخ  وقام رجال ميناء 
على هذه المواد المضبوطة حتى تأخذ 
بها الإجــراءات القانونية بحق هذه 
الشركة المستوردة وتطرق مدير إدارة 
جمارك الموانئ الشمالية صالح الحربي 
ان احد المفتشين اشتبه في محتوى 
هذه الحاوية عندما قام بقراءة بيانها 
الجمركي بأن الحاوية بها شاي وعندما 
عاينوا البضاعة وجدوا أن علب الشاي 
مصنعة بدولة خليجية والحاوية واردة 

منذ أن دخل الإعلام التقني حيز 
الممارسة طغت علينا وسائل التواصل 
الاجتماعي أحيانا بمهاترات إعلامية 
للأسف أساءت للإعلام، خاصة من 
البعض الذي اســتغل هذه الوسائل 
التقنية بكل سوء وهم يعتقدون أنها 
ممارسة لحرية الرأي والتعبير التي 
كفلها الدستور! بالطبع هذا الاعتقاد 
التي  الخاطئ والممارســة الاعلامية 
تنحدر أحيانا الى أبغض الممارسات 
في التعبير عن الرأي الجارح باستخدام 
معاول الهدم فــي كيان المجتمع بما 
لذلك  التواصل هذه،  تتناقله وسائل 
نقول ان الرقابة الذاتية وكبح جماح 
الممارسين والمستخدمين  مثل هؤلاء 
لهذه الوسائل الهدامة أصبح ضرورة 

أمنية واجتماعية وأدبية وأخلاقية!
نحن لا نطالب بحجب المواقع ولكن 
يجب تطبيق قانون يمكن من يردع 
أمثال هؤلاء البشر الذين يمارسون 
دورا مســيئا للإعلام الجديد تحت 

هناك إنجازات يشهدها منفذ ميناء 
الشويخ الجمركي البحري، هذا المنفذ 
يعمل على منــع أي بضاعة ومواد 
ممنوعــة من الدخول إلــى الكويت 
وله مكانه كبيــرة كأحد أهم المنافذ 
الجمركية، ويشهد حركة عالية لنقل 
الحاويات والبضائع من جميع دول 
العالم، وهذا المنفذ يستقبل الآلاف من 
الحاويات الواردة والصادرة سنويا.

 يتصفون رجال الجمرك بالدقة 
وسرعة تخليص المعاملة وضبط أي 
حاوية مشــتبه بها، ويخضع رجال 
إلــى دورات  ومنتســبو الجمارك 
تدريبية لإطلاعهــم على أهم أحدث 
طرق التهريب. وهذا المنفذ يعمل طوال 
الوقت حتى يحمي الكويت من الأشرار 
وسمومهم القاتلة وكذلك يحميها من 
البضائع الممنوعة والبضائع المقلدة. 
وهناك أرشفة للبيان الجمركي حتى 
يكون بالإمكان الحصول على الإفراج 
من خــلال النظام الآلــي، والإدارة 
تقــوم بتفتيش اكثر من 800 حاوية 
في اليوم مقارنة بالأعوام الســابقة، 
واكثر الأحيان عند ضبط مشروبات 

وأيضا هو إســاءة للحرية المكفولة 
بالدستور والديموقراطية فمن يردع 
مثل هذه التصرفــات الخارجة عن 
القانون وأخلاقيات المجتمع وأدبيات 
التي  العادات والتقاليد  الموروث من 
الذي  القويم  هي محصنة بالخلــق 
نادت به شــريعتنا والذي نهى عنه 
الشعبية  ديننا الحنيف وأخلاقياتنا 
الموروثة؟! إن تــداول معلومات بين 
الناس كلها فساد اجتماعي لا يتواكب 
مع أخلاقيات المجتمع لذلك يحرص 
الكثير من الناس علــى عدم اقتناء 
هذه الأجهزة المســتخدمة للإساءة 
والتجريح وأيضا لنشــر الإشاعة 
المغرضة في نقل الصورة والخبر من 
غير مصدره الحقيقي والرسمي، من 
هنا تزداد بشكل كبير رقعة الإشاعة 
وتصبح »كرة ثلج« وأوهاما وتخيلات 
واســتنتاجات وتلفيقات فإلى متى 
يظل التواصل الاجتماعي.. بلا رقابة 

حاسمة؟!

من دولة آسيوية وقاموا بإنزال الحاوية 
كاملة فوجــدوا حبوب التنباك وهذا 
التبغ ممنوع من قبل وزارة التجارة 
ووزارة الصحة وقاموا بالتحفظ على 
هذه الحاوية. ولابد من الدولة عندما 
يقــوم رجال الجمارك مشــكورين 
بالضبطية لابد من نشر أسماء وصور 
من قام بالتهريب ولمن هذه الممنوعات 
حتى يكون عبرة لكل من تسول له 
نفسه العبث بأمن الكويت وأهل الكويت 
وعندنا فــي الكويت قوانين صارمة 
ونرجو تطبيقها على هؤلاء المجرمين 
ونود ان نشكر مدير عام الإدارة العامة 
للجمارك المستشار جمال الجلاوي 
ومســاعديه وجميع رجال الجمارك 
على عملهم الدؤوب في ضبط هذه 
الممنوعات فلهم منا جزيل الشــكر 

والامتنان.
اللهم احفظ بلدي الكويت وأميرها 
وشعبها والمسلمين من كل مكروه. 
اللهم آمين، ونحمد الله عز وجل على 
شــفاء أميرنا الغالي صاحب السمو 
الأمير الشيخ صباح الأحمد، أطال الله 
في عمره وأبقاه ذخرا للبلد، اللهم آمين.

وتربيته ومحيطه اللي عاش فيه، 
من المستحيل أن تنصح واحدا 
يصير كريما وهو ما تربى على 
هالخصلة لأنه الكرم مثل )زرقة 
الرمح( ما لها موعد محدد وتيجي 
خطف ومثلها الشجاعة والصدق 
وطبعا الصدق هذا بروحه يبيله 
مجلدات نكتب عنه لأنه سبحانه 
وتعالي جعل الصدق أساس الدين 
والكــذب هو أســاس الفجور 
والمعصية عســى الله يبعدكم 

عن طريق المعصية.
الغريــب ان بعــض الناس 
عندهــم قدرة علــى التصنع 
ومحاولة لبس ثوب ماهو ثوبهم 
اعتقادا منهــم أن الأمر ممكن 
يمر على الناس فتلاقي أمثالهم 

يتصنعــون الكــرم والصدق 
والشجاعة وغيرها من الخصال 
الحميدة لكن ما راح يستطيعون 
الاستمرار في شيء ما انزرع 

فيهم من يوم انهم صغار. 
تذكرت سالفة حلوة عن رجل 

عاش أيام الخلافة العثمانية ولأنه 
جبان فكان وده انه يحقق أي 
انتصار ولو وهمي يسجله حتى 
لو كان ادعاء بأعمال الشــر أو 
الســرقات الاقتحامية، فضلا 
التي تمتاز  البطولة  أعمال  عن 

بالنخوة والشهامة والرجولة. 
وكان يملك مسدسين كبيرين 
معلقهمــا على خصره يتباهى 
فيهما فقط )للكشخة بس( لأنه 
اجبن من ان يستخدمهما وكثيرا 
ما كان يندس تحت فراشه عند 
اثر عراك  الناس  سماع صياح 
أو هجوم لصوص وما أن تهدأ 
الأحوال يخرج إلى الشارع ملوحا 
بمسدسيه يصارخ ويقول وينهم 

دلوني عليهم؟!
بعد ما تمســك الشــرطة 
المتهاوشين يروح المخفر عشان 
الفتــوات ويقول  ينحبس مع 
للضابط اســمي مــو موجود 
مع اللي صيدتوهم أخاف انتم 
غلطانين؟ ويقــول له الضابط 

يقــول الأولــون إن رجلا 
صادفه ذيب بالبــر وناداه )يا 
بوســرحان( تعال قرب ودي 
أنصحك، قال له الذيب: شعندك 
من نصايح؟ قال الرجل اترك عنك 
كل يوم خاطفلك خروف، وأتلفت 
حلال الناس، ترى عقوبتها كبيرة 
ويمكن أهل الحلال يذبحونك 
ولو فرضنا انهم ما صادوك وين 

تروح من ربك؟! 
 قــال الذيب: يا آدمي انجز 
علينا تراني شفت لي قطيع غنم 

لا يفوتني.
أقول هالسالفة لأني ومثلي 
كثيــر مــن الأشــخاص اللي 
انك  انه مــن الخطأ  يعتقدون 
تعظ إنسانا بشي يخالف طبيعته 

لا اســمك مو موجود وتتكرر 
هذه القصة كثيرا إلى أن يحلف 
الضابط لهــذا الرجل الرعديد 
ويقول له والله لــو تموت ما 

راح أسجنك! 
وأنا أقول حق هالاشخاص 
اللي على شاكلة صاحبنا بطل 
القصة، والله لو تتقطعون )حتت( 
على قولة اخوانا المصريين ما راح 
تسجلون علينا نصرا مزيفا أو 
بطولة من ورق لأننا بكل بساطة 
باخصينكم والحين أسالكم بالله 
مثل هالنوعية من البشر تنفع 

معاها نصيحة؟ 
أدام الله من تربى على اجمل 
الخصال الحميدة، ولا أدام من 

يتصنع المرجلة.
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